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Texto y foto: István Ojeda Bello
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El futuro del Programa del 
Médico y la Enfermera de la 
Familia pasa por preservar sus 
principios fundacionales con-
cebidos por Fidel, insistió el 
comandante José Ramón 
Machado Ventura durante el 
contacto para evaluar su mar-
cha en la provincia.

“Es la base de todo el trabajo 
del Ministerio de Salud Pública 
(Minsap). Si no funciona, nada 
lo hará”, sentenció el veterano 
luchador revolucionario, quien 
ejerció de titular del Minsap en 
la mayor parte de la década de 
1960.

Acompañado por Manuel 
Pérez Gallego, miembro del 
Comité Central y primer secre-
tario del Partido en este territo- más estimó que para concretar que alivia la presión de los cuer-
rio, Jaime Chiang Vega, gober- esos lazos, facultativos y el per- pos de Guardia y las salas de 
nador provincial, y autoridades sonal de Enfermería deben per- hospitalización. “Las reuniones 
de Salud Pública en el Balcón manecer trabajando en el de los grupos de trabajo no pue-
de Oriente, Machado Ventura mismo sitio por lo menos dos den ser una rendición de cuen-
subrayó que este programa, años. ta de carencias materiales, sin 
establecido desde 1984, es revisar primero la calidad de la “Mientras mejor sean las aten-
una de las fortalezas del Siste- atención a los pacientes”, ciones, ejemplificó, mejores 

advirtió.ma de Salud cubano, pues ingresos domiciliarios podrán 
expresa su enfoque preventivo. hacerse, con el consiguiente Por su parte, representativos 
En Las Tunas abarca la exis- de las organizaciones campe-alivio para policlínicos y hospi-
tencia de 581 consultorios, ubi- sinas y juveniles confirmaron el tales”. Esto a su vez, apuntó, 
cados en 550 barrios y comuni- reduce el gasto económico que positivo impacto que tiene en la 

suele ser superior en los nive-dades rurales, 44 de ellas de comunidad una buena labor del 
difícil acceso. les secundario y terciario de médico de la familia, especial-

Salud. mente en aquellas con nota-“Hay que empezar por el con-
bles problemas sociales. No cepto de humanismo, de nexo En el encuentro, el destacado 
obstante, señalaron que en oca-entre el médico y su comuni- dirigente escuchó las opiniones 
siones el quehacer cotidiano de dad, de sacrificio, de estar cuan- de fundadores de este progra-
los consultorios se ve entorpe-do sus pacientes lo necesiten. ma en la tierra del mayor gene-
cido por la excesiva carga buro-Así lo concibió Fidel. Eso hay ral Vicente García González. El 
crática y de información esta-que defenderlo”, insist ió doctor Eduardo Villamil convi-
dística que deben asumir.  Machado Ventura, quien ade- no en el valor de un sistema 

Preservar los valores fundacionales del 
Programa del Médico y la Enfermera 
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Por el central Colombia
iniciará la zafra

en Las Tunas
77

El papel del Partido en los prepa- poca disponibilidad de gomas, bate-
rativos de la venidera zafra centró rías y otros recursos materiales, 
los debates del XXV Pleno Ordina- junto a serias afectaciones climato-
rio del Comité Provincial de la orga- lógicas. 
nización en Las Tunas, cuyos miem-

En la cita también analizaron los bros evaluaron los problemas obje-
indicadores económicos de la pro-tivos y subjetivos que la afectan y 
vincia, la que cerró el mes de octu-que pueden limitar la producción de 
bre con 74 producciones físicas azúcar. 
incumplidas y 19 entidades con pér-

La contienda debe iniciar en suelo didas financieras. En ese aspecto, 
tunero el 10 de diciembre y para la el gobernador Jaime Chiang Vega 
etapa se aprobó el plan más alto del dijo que para el 2022 el reto es 
país, ascendente a 127 mil 220 tone- hacer realidad el perfeccionamiento 
ladas, con un rendimiento industrial en la actividad. 
planificado de 9,64 y un estimado 

Se hizo la rendición de cuenta del molible de un millón 381 mil 503 
Buró Ejecutivo al Comité, con un toneladas de caña. 
resumen del quehacer durante el 

Los presentes coincidieron en que último período, especialmente en el 
esta campaña será una de las más enfrentamiento a la Covid-19, la pro-
difíciles por la crisis económica y el ducción de alimentos, la Tarea Orde-
recrudecimiento del bloqueo; pero namiento y los procesos políticos 
reconocieron que ha faltado sentido del Partido. 
de pertenencia en los colectivos, 

De cara al nuevo aniversario de la disciplina en el cumplimiento del 
Revolución, Manuel Pérez Gallego, horario laboral y que es insuficiente 
miembro del Comité Central y pri-la estimulación. 
mer secretario en el territorio, felici-

Además de esas dificultades, se tó al pueblo y reafirmó el compromi-
reporta una baja existencia de mate- so de acompañar a las entidades en 
ria prima en los campos, atraso en la generación de bienes y servicios 
las reparaciones de las industrias, que redunden en el incremento de 
mal estado de los caminos cañeros, la calidad de vida de la población.

Analiza Pleno del Comité Provincial 
del Partido preparativos para la zafra
Por Yenima Díaz Velázquez
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Llévanos en tu móvilLlévanos en tu móvil
Semana del 3 al 9 de diciembre

Por Rafael Avilés Espinosa
nández Gómez y Eliécer Botello Núñez. Granma Luis Arcos Bergnes, Félix Elmuza 

Agaisse, Santiago Hirzel González, Andrés Ü 3/1833: Natalicio de Carlos J. Fínlay. En su 
Ü 7/1956: Son asesinados los revolucionarios honor se celebra el Día de la Medicina Latinoa- Luján Vázquez, José Ramón Martínez Álva-

mericana. Ovidio Torres Albuernes y Pascual Cid, así rez y Armando Mestre Martínez.
Ü 5/1924: Natalicio del comandante Francisco como el jovencito inocente Ramón Rueda.

Ü 9/1958: Muere el revolucionario Rafael Mar-(Paco) Cabrera.
tínez Martínez.Ü 8/1956: Asesinan a los expedicionarios del 

Ü 6/1958: Caen los revolucionarios Antonio Fer-

Por Esther De la Cruz Castillejo
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Los miembros de la Federa- Batista Chapman, del municipio 
ción de Estudiantes de la Ense- de Puerto Padre.
ñanza Media (FEEM), en Las Asimismo, estarán realizando 
Tunas, celebran por estos días, mañana 4 de diciembre, los 
además del aniversario 51 de la actos municipales; cada uno aso-
organización, la Condición de ciado a trabajos voluntarios en 
Provincia Destacada que luce espacios vinculados directa-
este terruño y lo ubica entre los mente con la producción de ali-
tres de mejores resultados en el mentos, el gran desafío en estos 

tiempos de crisis.país.
A sitios así, donde pueden ser Nada parece ajeno a estos 

útiles, van los sábados y domin-muchachos y a las energías que 
gos; porque tampoco se han encauzan para estar siempre, en 
hecho menos durante la pande-primera línea, aportando con ale-
mia de la Covid-19 y más de un gría. Por eso, se alistan para el 
asunto importante los ha tenido Acto Provincial por la efeméride 
ahí, en primera fila, haciendo lo que será hoy a las 3:00 pm en la 
suyo con disciplina.escuela pedagógica Rigoberto 

La FEEM, joven a los 51 años

Bajo la mirada simbólica del grada por Luis Alfonso Zayas, cada vez mejor”, enfatizó Yas-
monumento a Julio Antonio Orlando Pupo Peña y Raúl Cas- mani Rodríguez La Rosa, máxi-
Mella, en Puerto Padre, aconte- tro Mercader. mo dirigente juvenil en Las 
ció este martes el lanzamiento Tunas.De mano de la historia, las 
de la campaña por el aniversa- nuevas generaciones tuneras Con la premisa de que “hay 
rio 60 de la Unión de Jóvenes marchan comprometidas con el que saber cumplir”, varios puer-
Comunistas (UJC), con la pre- presente y futuro del país, más topadrenses recibieron el carné 
sencia de las máximas autori- en los momentos actuales, tras que los acredita como militan-
dades de la provincia. el incremento del asedio políti- tes de la UJC, de manos del pro-

En fecha doblemente históri- co e ideológico. Así quedó pio Rodríguez La Rosa y de 
ca, que recuerda el alzamiento demostrado en la cita. Manuel Pérez Gallego, miem-
del 30 de noviembre de 1956 en bro del Comité Central y primer “Tenemos memoria, el pasa-
Santiago de Cuba, la ceremo- secretario del Partido en el terri-do no lo olvidamos, porque 
nia conmemoró las seis déca- torio.forma parte de nuestra raíz, esa 
das y media del asalto al Polvo- que está muy asentada y es En el acto estuvo presente, 
rín de La Cadena por la célula herencia fértil de la lucha por la además, Jaime Chiang Vega, 
del Movimiento 26 de Julio inte- construcción de una sociedad gobernador de la provincia.

Lanzan campaña por aniversario 60 de la UJC
Texto y foto: Gabriel Peña Ramírez

Ramona, la amiga del pueblo de Majibacoa

fallecer y lógicamente él estaba muy afec- como escuela, Consultorio del Médico y la Año tras año, desde hace 45 almana-
tado. Ese día, nosotras cumplimos”. Enfermera de la Familia, bodega y otros. ques, Ramona Curbelo Hernández cierra 

Eso se ha logrado con el apoyo del pueblo, sus ojos y vuelve a convertirse en la ¿Cumplió también el pedido que hizo 
y precisamente ahora más que nunca hay muchacha tímida -guajirita según ella- que Fidel a aquellos primeros delegados de 
que apoyarse en ellos para poder avan-llegó a La Habana para formar parte del defender sin descanso los derechos del 
zar”.primer Parlamento cubano. No fue por ini- pueblo? 

ciativa propia, pues apenas era una ¿Cree que sus electores la recordarán “¡Por supuesto!  Han pasado 45 años, 
mozuela que ya trabajaba y tenía tareas en con agrado?que no es poco tiempo, volví a ser diputada 
la Federación de Mujeres Cubanas y la “Sí, de eso estoy segura. Siempre los he en el VI mandato y todavía estoy activa 
Unión de Jóvenes Comunistas. como delegada de la Circunscripción 13 tratado con respeto. Además, me gusta lo 

Sin embargo, en aquellas primeras elec- de Gastón Norte. Ya no soy la presidenta que hago y por eso seguiré al lado del 
ciones de 1976, alguien mencionó sus vir- del Consejo Popular, sin embargo, sigo Poder Popular”.
tudes y dijo que podía ser candidata a dele- junto a mis electores trabajando en función Ella no lo dice por modestia, pero Ramo-
gada del Poder Popular. Ella aceptó asu- de ellos. na es una de los cinco fundadores de los 
mir la misión al frente de sus vecinos y fue “El pueblo siempre me ha acompañado y OLPP que todavía están activos en Las la más joven de la provincia de Las Tunas me siento muy querida. Desean que conti- Tunas, tras más de cuatro décadas. Y en tras la belleza del teatro Carlos Marx, cuan-entre los representantes del pueblo que núe, aunque sea otro mandato… vamos a ese período ha vivido muchas emociones -do sus ojos se encontraron con los del inauguraron esa época. También la propu- ver. Ellos me cumplen cuando los convoco 

en su mayoría buenas-, porque tiene la vir-Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, sieron como posible diputada por este terri- y eso compromete a una. La verdad es que 
tud de escuchar primero y hablar después.quien saludaba uno por uno a todos los pre-torio y, para su sorpresa, resultó elegida.  esta labor me provoca alegría”.

Tampoco cuenta que hace apenas un sentes. Luego lo sintió más cercano: le Así cambiaron su vida y sus responsabili- ¿Cuánto ha cambiado Gastón?
mes se convirtió en Amiga del Pueblo, con-encargó a ella y a otra diputada bisoña que dades, pero siguió siendo humilde y labo- “Mucho. Mi comunidad prácticamente 

ayudaran a Juan Marinello, el de mayor dición que le otorgó la Asamblea Municipal riosa, alegre y líder entre los amigos y resi- surgió a raíz de los Órganos Locales del 
edad, a dirigir la reunión. en Majibacoa y que resume el agradeci-dentes en la comunidad majibacoense de Poder Popular (OLPP), porque era un 

“Fue muy importante para mí y la niña miento sincero de quienes han tenido la Gastón, a quienes arrastraba a competen- campo de caña. Con los años fue crecien-
que yo era sentía alegría, y miedo, porque dicha de elegirla, mandato tras mandato, cias deportivas, actividades culturales y do y hoy es una de las más grandes del 
nunca había hecho eso. Él nos explicó que porque ella es compañera y educadora; municipio de Majibacoa.trabajos productivos en la agricultura.
Pepilla, la esposa de Juan, acababa de pero, sobre todo, líder.   “Tenemos todos los servicios básicos, Aquel 2 de diciembre su mirada se iba 

Texto y foto: Yenima Díaz Velázquez
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A cargo de Graciela Guerrero Garay

Por Misleydis González Ávila

Texto y foto: Reynaldo López Peña

Vecinos y transeúntes de la vía frente a los edificios 14 y 21 del 
reparto Santos, en esta ciudad cabecera, lamentan la permanente 
incidencia de aguas albañales y el vertimiento de fosas en esta 
senda que conduce a un seminternado, un círculo infantil, una far-
macia y un supermercado. La situación ha provocado el progresi-
vo deterioro de la calle.

Difícil acceso

Sandra Ramírez Guerrero escribe a esta sección para agrade-
cer las atenciones recibidas durante el tiempo en que se enfrentó 
a la Covid-19. Señala que fue “salvada del mortal virus por el 
colectivo del hospital Guillermo Domínguez”, del municipio de 
Puerto Padre, luego de contar en su carta que “en horas de la 
noche del 7 de septiembre acudí con fiebre muy alta al policlínico 
28 de Septiembre, de Vázquez. El médico de guardia me asistió y 
de inmediato me remitió a ese centro hospitalario.

“Me ingresaron primero en la sala C-3 y luego en la de convale-
cientes. Médicos y enfermeros nos trataron con profesionalidad y 
esmero, a mí y a mi hijo, que me acompañó en esos días. 

“Destaco también al personal de servicio, que realizaban sus 
funciones con mucha amabilidad. Fueron amigos, seres especia-
les. Les estoy muy agradecida a todos. Esos son nuestros traba-
jadores de Salud”, resalta Ramírez Guerrero, residente en Calle 
11 número 5, entre Gerardo Cardet y 10, poblado de Vázquez.  

      LECTOR PUERTOPADRENSE BUSCA RESPUESTA
¿Qué derechos tengo sobre el bambú sembrado en terreno 

estatal? Esta interrogante cierra la misiva enviada por Reyder 
Velázquez Hidalgo, con residencia en Bartolomé Masó, Edificio 5 
Apartamento A, entre C. Benítez y J. Menéndez, municipio de 
Puerto Padre. 

El lector explica: “Soy dibujante, pintor, artesano y escribo 
prosa y versos, con algunas publicaciones y exposiciones nacio-
nales de arte popular. Vivo en un edificio y creí escoger el mejor 
lugar del patio para desarrollar un plantón de bambú. Finalmente, 
no fue así. Una vecina comenzó a ampliar su casa con dos habi-
taciones en esa área y la construcción se acercó tanto al sembra-
do que hoy está a un metro de distancia. 

“Hay una cerca de cardona (matacallo) de cuatro metros, pero 
lo que molesta es mi plantación, de la cual cortaron hasta la raíz. 
¿Puede una persona, valiéndose de sus funciones, disponer del 
terreno y de lo sembrado en el patio de un edificio? Su vivienda 
pudo ser ampliada hacia lo alto, ¿por qué entonces tomar dicho 
espacio? ¿Esa autorización es legal?”, cuestiona Velázquez 
Hidalgo, además de la pregunta que no deja de hacerse.

DENUNCIAN AUSENCIA DE RESPUESTA A QUEJAS 
DE LA POBLACIÓN

Luego de agradecer el papel de justa denuncia y atención pun-
tual que brinda 26 a las quejas y opiniones que envían los lecto-
res, el tunero Vasco Martínez Estévez, con dirección en avenida 
Carlos J. Fínlay sin número, reparto Aurora, en esta ciudad capi-
tal, dice en su mensaje:

“El primero de abril último me quejé por el método establecido 
para reponer la balita de gas licuado, y las limitaciones que oca-
siona la exigencia de presentar la libreta de productos alimenti-
cios, con relación a la compra del pan y la canasta básica.

“La otra preocupación se refiere a los núcleos donde hay un 
miembro alérgico al queroseno y se prolonga la entrada de bali-
tas; no hay resistencia para la hornilla eléctrica ni piezas para 
reparar las ollas Reina. Esta sección cumplió con su deber y 
publicó nuestra queja el 25 de junio. Sin embargo, los organis-
mos implicados se han mostrado indiferentes y ajenos a sus 
obligaciones con la Constitución”, concluye Vasco Martínez 
Estévez. 

AGRADECEN ATENCIÓN MÉDICA 
EN HOSPITAL GUILLERMO DOMÍNGUEZ

AGRADECEN ATENCIÓN MÉDICA 
EN HOSPITAL GUILLERMO DOMÍNGUEZ

La pequeña oficina es tan solo 
un espacio físico en el que ahora 
mismo se halla “anclado”. Allí lo 
acompañan un par de butaco-
nes, el computador y unos cuan-
tos papeles sobre la mesa; tam-
bién yo, que me aventuro a via-
jar junto al doctor Aldo Cortés 
González por los recuerdos de 
antaño, esos que lo trasladan a 
otra dimensión y por momentos 
le arrancan sonrisas o humede-
cen sus ojos. 

Regresa a través de sus 
memorias a la ciudad natal, 
Puerto Padre, y por la expresión aunque me surgía la disyuntiva “No pocos colegas consideran en el rostro pareciera que atra- entre esa profesión y la Medicina, que quienes optan por este viesa el umbral de la puerta de pues fui enfermizo y me quedó la campo profesional lo hacen para aquel sitio donde empezó todo. imagen de aquellos profesiona- trabajar poco. Y se equivocan. 
Se apresura a rebuscar en los les que me atendieron en Hol- Esta rama es una de las que si no 
rincones que le devuelven hasta guín por cambios en la glucemia. está el trabajo hay que buscarlo, 
el olor a salitre, la brisa del mar y y ser proactivo.“En el año 1972 asistí a un Con-le aprisionan el pecho ante la greso Nacional de Monitores y en “Mi mayor satisfacción es el cari-huella imborrable de tiempos la Secundaria me desempeñé en ño y la gratitud del pueblo”. difíciles. varios cargos. En ese período fui Nunca antes la Epidemiolo-De procedencia muy humilde, seleccionado para viajar a la gía fue tan reconocida como fue el tercero de tres hermanos, Unión Soviética. en la actualidad. ¿Cómo ha vivi-y el primero de los “milagros” de “Opté por el Destacamento do la pandemia y cuánto le sus padres, luego de varios Manuel Ascunce Domenech, aporta desde lo profesional?embarazos fallidos. Su papá era pero padecía una faringitis y no “Nos ha ayudado a crecer y a panadero y su madre trabajaba pude incorporarme. Tras culmi- comprender cuánto nos falta por de doméstica en una casa. No nar el Preuniversitario solicité la aprender. Empezamos a abordar fueron pocos los sacrificios para Medicina y comencé a estudiar una epidemia prácticamente des-sustentar a la familia. La recuer- en Santiago de Cuba, luego en conocida y sin tener las condicio-da sembrando en el campo, “pe- Holguín y culminé aquí en Las nes, las fuimos creando con inme-gada” a una batea, como cuida- Tunas”. diatez. Ha sido una escuela que dora de niños en las noches o  ¿En qué momento llega la ha permitido hermanar a los tune-planchando para llevar unos Epidemiología a su vida? ros y sus instituciones. No ha sido pesos al hogar. Mientras, le un empeño solo de Salud, sino “Llega por azar. Por mi trayec-llega la imagen de su padre con de toda la sociedad.toria como dirigente en la Federa-el fango hasta el pecho, en 

ción Estudiantil Universitaria me “He tenido el honor de estar en busca de la leche para el desa- designaron director municipal de la primera línea de esta batalla, y yuno y de otros alimentos. Salud en 'Colombia' y estuve dos sí, eso implica esfuerzos que se 
Habla con una mezcla de emo- años en esas funciones. Poste- extienden a la familia, principal-

ciones y orgullo, que deja al des- riormente asumo otras tareas en mente de mi esposa, que ha lle-
cubierto su grandeza como ser la Dirección Provincial de Salud, vado sobre sus hombros el peso 
humano. En medio de aquella y por los resultados del colectivo del hogar. He ganado muchos 
sencillez se supo afortunado y me dieron la oportunidad de via- amigos, como los taxistas que 
poseedor de las más valiosas jar a Suecia. trasladan muestras y al personal, 
riquezas, esas que le permitie- y merecen todo el reconocimien-“Más adelante se hizo un pro-
ron hacerse un hombre de bien to. ceso de actualización del carné 
y que hoy son parte inherente de del Partido, y nos comunicaron ¿Cómo percibe la formación 
su proyección ante la vida. que para ser cuadros administra- de los nuevos profesionales 
Honestidad, humildad, rectitud, tivos no podíamos ser cirujanos, de la Medicina?
dulzura, solidaridad… el legado que era lo que yo deseaba estu- “Es una responsabilidad nues-de sus progenitores. diar. Entonces debía escoger tra y más que criticar a los jóve-

entre Administración de Salud y “Mi barrio era el mejor del mun- nes, debemos revisarnos por den-
Epidemiología. Ahora puedo afir-do. Los muchachos salíamos al tro y analizar lo que dejamos de 
mar que si me dieran nuevamen-portal a conversar y jugar volei- hacer y enseñarles”.
te la ocasión de elegir no pensa-bol, y los mayores al dominó. Del ambiente sereno con el que ría en otra rama que no fuera la Compartíamos el plato de comi- inició nuestro diálogo quedó muy mía.da e, incluso, el Período Espe- poco. Las necesarias interrupcio-

cial no tuvo el mismo impacto “Mi labor se acerca mucho al nes obligaron a pausar una y otra 
que en otros lugares, porque trabajo social y comunitario; y con- vez la grabadora. Nos regresa-
nos ayudábamos los unos a los sidero que no hay mejor epide- ban al presente, un hilo roto que 
otros”, cuenta. miólogo que un médico de fami- sirvió para mostrar las dinámicas 

lia, porque hace las valoraciones Y no fueron solo los libros de cotidianas de Cortés González, 
de las causas que generan los Historia los que le hicieron apre- esas que apenas le ofrecen un 
problemas sanitarios en las ciar la Revolución; sino sus raí- respiro.
poblaciones. Esta especialidad ces. Bien sabe cuánta luz llegó Agradezco mucho ese tiempo 
no solo interpreta los índices de con el triunfo de 1959. Con 11 compartido y llevo conmigo la 
salud de una comunidad, sino años impartió clases a varios imagen de ese ser humano sen-
que propone las soluciones y adultos y lleva “tatuado” en el sible, humilde, desinteresado… 

pecho la satisfacción de ense- diseña estrategias educativas y, sobre todo, fidelista y revolucio-
ñarlos a leer y a escribir. Quizás para empoderar a las personas nario. “Fidel fue y será un padre, 
por eso nunca se desprendió respecto a sus responsabilida- guía e inspiración”, dice visible-

des”.completamente del sueño infan- mente emocionado, mientras des-
til de ser maestro. ¿Cuáles han sido los mayo- cribe como una de sus preciadas 

res desafíos que ha enfrenta-EL CAMINO HACIA LA experiencias el instante en el que 
MEDICINA do? ¿Alguna satisfacción en el Líder de la Revolución puso la 

especial? De la etapa estudiantil rememo- mano sobre su hombro. 
ra su trayectoria con mucha exac- “Uno de los principales retos ha “Si volviera a nacer, primero 

sido la incomprensión, incluso titud: nombres, hechos, viajes… pediría tener la misma familia, y 
dentro del propio sector, de cole-Sonríe e intenta, de alguna mane- trataría, desde el inicio, de estu-

ra, compartir ese pedazo de vida, gas que son dogmáticos y no bus- diar Epidemiología y aprender 
y logra atraparme, sé que ahí den- can alternativas para solucionar más de Informática para sacarle 
tro, en ese lugar invisible a mis las dificultades. Y sí, hay que apli- el máximo provecho a la especia-

car la teoría que aparece en los lidad”. ojos, habitan sentimientos que 
libros, pero adecuarla a nuestra las palabras no pueden expresar. Así afirma minutos antes de 
realidad. Un epidemiólogo debe “Desde pionero ocupé respon- despedirnos este tunero enorme 
prepararse para profundizar en sabilidades como sanitario, en la justa dimensión de la entre-
las condiciones y causas que corresponsal juvenil, locutor en ga y la vida. Un hombre bueno 
generan el problema, pues los un programa radial y en un círcu- que siempre honrará a sus cole-
errores que comete la Epidemio-lo de interés que me permitió gas con su ejemplo de consagra-
logía pueden traer consecuen-enseñar a los adultos. Siempre ción. Es el amor perpetuo a nues-

pensé optar por el magisterio, cias a largo plazo. tro Ejército de Batas Blancas.

En este período de enfrentamiento a la pandemia, el epidemiólogo Aldo Cortés 
González ha sido el rostro más visible en la provincia de Las Tunas, así como 
el doctor Durán lo es para todo el pueblo cubano. Sirva esta entrevista de 
homenaje a los profesionales del sector en el Día de la Medicina 
Latinoamericana

“Mi mayor satisfacción es la gratitud del pueblo”
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A cargo de Graciela Guerrero Garay

Por Misleydis González Ávila

Texto y foto: Reynaldo López Peña

Vecinos y transeúntes de la vía frente a los edificios 14 y 21 del 
reparto Santos, en esta ciudad cabecera, lamentan la permanente 
incidencia de aguas albañales y el vertimiento de fosas en esta 
senda que conduce a un seminternado, un círculo infantil, una far-
macia y un supermercado. La situación ha provocado el progresi-
vo deterioro de la calle.

Difícil acceso

Sandra Ramírez Guerrero escribe a esta sección para agrade-
cer las atenciones recibidas durante el tiempo en que se enfrentó 
a la Covid-19. Señala que fue “salvada del mortal virus por el 
colectivo del hospital Guillermo Domínguez”, del municipio de 
Puerto Padre, luego de contar en su carta que “en horas de la 
noche del 7 de septiembre acudí con fiebre muy alta al policlínico 
28 de Septiembre, de Vázquez. El médico de guardia me asistió y 
de inmediato me remitió a ese centro hospitalario.

“Me ingresaron primero en la sala C-3 y luego en la de convale-
cientes. Médicos y enfermeros nos trataron con profesionalidad y 
esmero, a mí y a mi hijo, que me acompañó en esos días. 

“Destaco también al personal de servicio, que realizaban sus 
funciones con mucha amabilidad. Fueron amigos, seres especia-
les. Les estoy muy agradecida a todos. Esos son nuestros traba-
jadores de Salud”, resalta Ramírez Guerrero, residente en Calle 
11 número 5, entre Gerardo Cardet y 10, poblado de Vázquez.  

      LECTOR PUERTOPADRENSE BUSCA RESPUESTA
¿Qué derechos tengo sobre el bambú sembrado en terreno 

estatal? Esta interrogante cierra la misiva enviada por Reyder 
Velázquez Hidalgo, con residencia en Bartolomé Masó, Edificio 5 
Apartamento A, entre C. Benítez y J. Menéndez, municipio de 
Puerto Padre. 

El lector explica: “Soy dibujante, pintor, artesano y escribo 
prosa y versos, con algunas publicaciones y exposiciones nacio-
nales de arte popular. Vivo en un edificio y creí escoger el mejor 
lugar del patio para desarrollar un plantón de bambú. Finalmente, 
no fue así. Una vecina comenzó a ampliar su casa con dos habi-
taciones en esa área y la construcción se acercó tanto al sembra-
do que hoy está a un metro de distancia. 

“Hay una cerca de cardona (matacallo) de cuatro metros, pero 
lo que molesta es mi plantación, de la cual cortaron hasta la raíz. 
¿Puede una persona, valiéndose de sus funciones, disponer del 
terreno y de lo sembrado en el patio de un edificio? Su vivienda 
pudo ser ampliada hacia lo alto, ¿por qué entonces tomar dicho 
espacio? ¿Esa autorización es legal?”, cuestiona Velázquez 
Hidalgo, además de la pregunta que no deja de hacerse.

DENUNCIAN AUSENCIA DE RESPUESTA A QUEJAS 
DE LA POBLACIÓN

Luego de agradecer el papel de justa denuncia y atención pun-
tual que brinda 26 a las quejas y opiniones que envían los lecto-
res, el tunero Vasco Martínez Estévez, con dirección en avenida 
Carlos J. Fínlay sin número, reparto Aurora, en esta ciudad capi-
tal, dice en su mensaje:

“El primero de abril último me quejé por el método establecido 
para reponer la balita de gas licuado, y las limitaciones que oca-
siona la exigencia de presentar la libreta de productos alimenti-
cios, con relación a la compra del pan y la canasta básica.

“La otra preocupación se refiere a los núcleos donde hay un 
miembro alérgico al queroseno y se prolonga la entrada de bali-
tas; no hay resistencia para la hornilla eléctrica ni piezas para 
reparar las ollas Reina. Esta sección cumplió con su deber y 
publicó nuestra queja el 25 de junio. Sin embargo, los organis-
mos implicados se han mostrado indiferentes y ajenos a sus 
obligaciones con la Constitución”, concluye Vasco Martínez 
Estévez. 

AGRADECEN ATENCIÓN MÉDICA 
EN HOSPITAL GUILLERMO DOMÍNGUEZ

AGRADECEN ATENCIÓN MÉDICA 
EN HOSPITAL GUILLERMO DOMÍNGUEZ

La pequeña oficina es tan solo 
un espacio físico en el que ahora 
mismo se halla “anclado”. Allí lo 
acompañan un par de butaco-
nes, el computador y unos cuan-
tos papeles sobre la mesa; tam-
bién yo, que me aventuro a via-
jar junto al doctor Aldo Cortés 
González por los recuerdos de 
antaño, esos que lo trasladan a 
otra dimensión y por momentos 
le arrancan sonrisas o humede-
cen sus ojos. 

Regresa a través de sus 
memorias a la ciudad natal, 
Puerto Padre, y por la expresión aunque me surgía la disyuntiva “No pocos colegas consideran en el rostro pareciera que atra- entre esa profesión y la Medicina, que quienes optan por este viesa el umbral de la puerta de pues fui enfermizo y me quedó la campo profesional lo hacen para aquel sitio donde empezó todo. imagen de aquellos profesiona- trabajar poco. Y se equivocan. 
Se apresura a rebuscar en los les que me atendieron en Hol- Esta rama es una de las que si no 
rincones que le devuelven hasta guín por cambios en la glucemia. está el trabajo hay que buscarlo, 
el olor a salitre, la brisa del mar y y ser proactivo.“En el año 1972 asistí a un Con-le aprisionan el pecho ante la greso Nacional de Monitores y en “Mi mayor satisfacción es el cari-huella imborrable de tiempos la Secundaria me desempeñé en ño y la gratitud del pueblo”. difíciles. varios cargos. En ese período fui Nunca antes la Epidemiolo-De procedencia muy humilde, seleccionado para viajar a la gía fue tan reconocida como fue el tercero de tres hermanos, Unión Soviética. en la actualidad. ¿Cómo ha vivi-y el primero de los “milagros” de “Opté por el Destacamento do la pandemia y cuánto le sus padres, luego de varios Manuel Ascunce Domenech, aporta desde lo profesional?embarazos fallidos. Su papá era pero padecía una faringitis y no “Nos ha ayudado a crecer y a panadero y su madre trabajaba pude incorporarme. Tras culmi- comprender cuánto nos falta por de doméstica en una casa. No nar el Preuniversitario solicité la aprender. Empezamos a abordar fueron pocos los sacrificios para Medicina y comencé a estudiar una epidemia prácticamente des-sustentar a la familia. La recuer- en Santiago de Cuba, luego en conocida y sin tener las condicio-da sembrando en el campo, “pe- Holguín y culminé aquí en Las nes, las fuimos creando con inme-gada” a una batea, como cuida- Tunas”. diatez. Ha sido una escuela que dora de niños en las noches o  ¿En qué momento llega la ha permitido hermanar a los tune-planchando para llevar unos Epidemiología a su vida? ros y sus instituciones. No ha sido pesos al hogar. Mientras, le un empeño solo de Salud, sino “Llega por azar. Por mi trayec-llega la imagen de su padre con de toda la sociedad.toria como dirigente en la Federa-el fango hasta el pecho, en 

ción Estudiantil Universitaria me “He tenido el honor de estar en busca de la leche para el desa- designaron director municipal de la primera línea de esta batalla, y yuno y de otros alimentos. Salud en 'Colombia' y estuve dos sí, eso implica esfuerzos que se 
Habla con una mezcla de emo- años en esas funciones. Poste- extienden a la familia, principal-

ciones y orgullo, que deja al des- riormente asumo otras tareas en mente de mi esposa, que ha lle-
cubierto su grandeza como ser la Dirección Provincial de Salud, vado sobre sus hombros el peso 
humano. En medio de aquella y por los resultados del colectivo del hogar. He ganado muchos 
sencillez se supo afortunado y me dieron la oportunidad de via- amigos, como los taxistas que 
poseedor de las más valiosas jar a Suecia. trasladan muestras y al personal, 
riquezas, esas que le permitie- y merecen todo el reconocimien-“Más adelante se hizo un pro-
ron hacerse un hombre de bien to. ceso de actualización del carné 
y que hoy son parte inherente de del Partido, y nos comunicaron ¿Cómo percibe la formación 
su proyección ante la vida. que para ser cuadros administra- de los nuevos profesionales 
Honestidad, humildad, rectitud, tivos no podíamos ser cirujanos, de la Medicina?
dulzura, solidaridad… el legado que era lo que yo deseaba estu- “Es una responsabilidad nues-de sus progenitores. diar. Entonces debía escoger tra y más que criticar a los jóve-

entre Administración de Salud y “Mi barrio era el mejor del mun- nes, debemos revisarnos por den-
Epidemiología. Ahora puedo afir-do. Los muchachos salíamos al tro y analizar lo que dejamos de 
mar que si me dieran nuevamen-portal a conversar y jugar volei- hacer y enseñarles”.
te la ocasión de elegir no pensa-bol, y los mayores al dominó. Del ambiente sereno con el que ría en otra rama que no fuera la Compartíamos el plato de comi- inició nuestro diálogo quedó muy mía.da e, incluso, el Período Espe- poco. Las necesarias interrupcio-

cial no tuvo el mismo impacto “Mi labor se acerca mucho al nes obligaron a pausar una y otra 
que en otros lugares, porque trabajo social y comunitario; y con- vez la grabadora. Nos regresa-
nos ayudábamos los unos a los sidero que no hay mejor epide- ban al presente, un hilo roto que 
otros”, cuenta. miólogo que un médico de fami- sirvió para mostrar las dinámicas 

lia, porque hace las valoraciones Y no fueron solo los libros de cotidianas de Cortés González, 
de las causas que generan los Historia los que le hicieron apre- esas que apenas le ofrecen un 
problemas sanitarios en las ciar la Revolución; sino sus raí- respiro.
poblaciones. Esta especialidad ces. Bien sabe cuánta luz llegó Agradezco mucho ese tiempo 
no solo interpreta los índices de con el triunfo de 1959. Con 11 compartido y llevo conmigo la 
salud de una comunidad, sino años impartió clases a varios imagen de ese ser humano sen-
que propone las soluciones y adultos y lleva “tatuado” en el sible, humilde, desinteresado… 

pecho la satisfacción de ense- diseña estrategias educativas y, sobre todo, fidelista y revolucio-
ñarlos a leer y a escribir. Quizás para empoderar a las personas nario. “Fidel fue y será un padre, 
por eso nunca se desprendió respecto a sus responsabilida- guía e inspiración”, dice visible-

des”.completamente del sueño infan- mente emocionado, mientras des-
til de ser maestro. ¿Cuáles han sido los mayo- cribe como una de sus preciadas 

res desafíos que ha enfrenta-EL CAMINO HACIA LA experiencias el instante en el que 
MEDICINA do? ¿Alguna satisfacción en el Líder de la Revolución puso la 

especial? De la etapa estudiantil rememo- mano sobre su hombro. 
ra su trayectoria con mucha exac- “Uno de los principales retos ha “Si volviera a nacer, primero 

sido la incomprensión, incluso titud: nombres, hechos, viajes… pediría tener la misma familia, y 
dentro del propio sector, de cole-Sonríe e intenta, de alguna mane- trataría, desde el inicio, de estu-

ra, compartir ese pedazo de vida, gas que son dogmáticos y no bus- diar Epidemiología y aprender 
y logra atraparme, sé que ahí den- can alternativas para solucionar más de Informática para sacarle 
tro, en ese lugar invisible a mis las dificultades. Y sí, hay que apli- el máximo provecho a la especia-

car la teoría que aparece en los lidad”. ojos, habitan sentimientos que 
libros, pero adecuarla a nuestra las palabras no pueden expresar. Así afirma minutos antes de 
realidad. Un epidemiólogo debe “Desde pionero ocupé respon- despedirnos este tunero enorme 
prepararse para profundizar en sabilidades como sanitario, en la justa dimensión de la entre-
las condiciones y causas que corresponsal juvenil, locutor en ga y la vida. Un hombre bueno 
generan el problema, pues los un programa radial y en un círcu- que siempre honrará a sus cole-
errores que comete la Epidemio-lo de interés que me permitió gas con su ejemplo de consagra-
logía pueden traer consecuen-enseñar a los adultos. Siempre ción. Es el amor perpetuo a nues-

pensé optar por el magisterio, cias a largo plazo. tro Ejército de Batas Blancas.

En este período de enfrentamiento a la pandemia, el epidemiólogo Aldo Cortés 
González ha sido el rostro más visible en la provincia de Las Tunas, así como 
el doctor Durán lo es para todo el pueblo cubano. Sirva esta entrevista de 
homenaje a los profesionales del sector en el Día de la Medicina 
Latinoamericana

“Mi mayor satisfacción es la gratitud del pueblo”
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Por Gabriel Peña (Estudiante de Periodismo) y Yenima Díaz
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guardia Nacional de los Comités Muchas generaciones han vivi-
do en “Jesús Menéndez” escu- de Defensa de la Revolución 
chando la leyenda del origen de (CDR), demarcación tunera con 
Chaparra. Las historias popula- más reconocimientos de esta 
res enriquecen el mito sobre la índole.
bella india oriunda del municipio, “En las donaciones voluntarias que engalanaba su cuerpo con de sangre hemos sobrecumpli-flores silvestres. Natural y senci- do; con un plan de 800, al cierre lla la describen los pobladores. de septiembre habíamos apor-Esas cualidades se multiplican tado 820”, aseveró Alejandro hoy entre su gente, cuyos ros- Turró Pupo, coordinador de los tros muestran calidez humana y CDR en “Jesús Menéndez”.de sus labios salen palabras de 

La laboriosidad marca el cami-aliento en los momentos más 
no por seguir en busca de la con-convulsos, justo como la situa-
tribución de todos. Programas ción pandémica que nos reta. 
como Siembra tu Pedacito y El Con pasos firmes y el compro- Barrio Produce inspiran a los miso perenne con la Revolución, cederistas a combatir la escasez los chaparreros afrontan los de alimentos. “Como iniciativa, desafíos de la nueva normalidad identificamos los patios produc-con la mirada puesta en el desa- tivos con una pegatina y ya con-rrollo local. De norte a sur los pai- tamos con más de 800, lo que sajes se diversifican y, a su vez, contribuye a que ese movimien-comparten el tesón de hombres to avance”, indicó Turró Pupo.y mujeres en aras de cosechar 

       FUTURO AHORAcon la mayor calidad posible, sin 
El Octavo Congreso del Parti-importar los obstáculos.  

do selló el tránsito generacional “La producción de alimentos 
en el proceso revolucionario. El no ha sido la deseada, aunque 
compromiso de las máximas se han obtenido discretos avan-
autoridades radica en el queha-ces. En algunos renglones como 
cer responsable, siempre con el las hortalizas y los granos toda-
bienestar del pueblo como máxi-vía no son suficientes; las vian-
mo objetivo.das y las frutas muestran mejo-

“Tenemos renovadas priorida-res índices. Quedan limitacio- yecto de Apoyo a la Intercoope- sus casas, para ayudar a las per-
des de trabajo en la siguiente nes en la proteína animal, pues ración Agropecuaria (Apocoop), sonas más necesitadas. De eso 

a pesar del impulso de los módu- etapa. Como primer paso debe-que se desarrolla en los ocho nos habla Balbina Pérez Pérez, 
los agropecuarios, solamente municipios de la provincia, con secretaria del bloque Antonio mos materializar las ideas, los 
logramos resultados en 28 de Barreras de la Federación de conceptos y las directrices apro-el fin de transformar las zonas 
las 48 bases productivas exis- rurales y elevar el nivel de vida Mujeres Cubanas. Los espejue- badas en el Octavo Congreso 
tentes. En eso estamos inmer- de los labriegos, mediante el los son incapaces de esconder del Partido, bajo el propósito de 
sos”, reconoció a 26 Alexander aporte familiar a las actividades la emoción en sus ojos, cómpli- continuar con el desarrollo del 
Pérez García, primer secretario cotidianas de las fincas y el inter- ces de la voz exaltada, al confe- territorio y el nivel de vida de la 
del Partido Comunista de Cuba cambio de conocimientos, sar sus vivencias. población. El impulso al campo 
(PCC) en “Jesús Menéndez”. recursos, servicios y productos “Nos hemos crecido, al aten- económico, con la autonomía 

entre las diferentes unidades.“LOS ZALDÍVAR” SE der un sinnúmero de activida- que se ha aprobado, más el 
TRANSFORMA “Apocoop ha llegado para des, desde la producción de ali- logro del objeto social de cada 

transformar estos lares, para Apenas tiene 1,75 hectáreas; mentos hasta la confección de entidad, nos permitirá garantizar 
organizar, enseñar y apoyar, pero la finca Los Zaldívar, perte- nasobucos. Otras apoyaron las los principales bienes y servi-

neciente a la cooperativa de cré- como bien dice su nombre y eso pesquisas junto al personal sani- cios”, indicó el primer secretario 
ditos y servicios (CCS) Reytel ya comienza a hacerse realidad. tario, atendieron a ancianos y  del Partido.
Jorge, de Vedado 3, es capaz de En nuestra localidad, 29 fincas habitantes vulnerables. En mi “Asimismo, debemos sumar-multiplicarse y aprovechar al de tres CCS (Melton Almaguer, bloque, de 418 federadas, la nos y aportar a la seguridad y máximo cada rincón de suelo Oscar Lucero y Reytel Jorge) mayoría estuvo inmersa en soberanía alimentaria, con las fértil con la siembra de diversos recibirán sistemas de riego, los garantizar que no faltara nada nuevas medidas, las cuales renglones y la crianza de anima- primeros beneficios materiales”, en el lugar y el momento preci- incentivan ese incremento pro-les. comentó el directivo. sos”. ductivo. El trabajo ha de concre-“Aquí están integradas las fami- “Se suma la cooperativa de pro- Aunque la disminución de tar también la transformación de lias y usted ve a los hijos y nietos ducción agropecuaria Lizardo casos positivos indique el retor-EL APORTE COLECTIVO, la empresa estatal socialista, y del propietario, varones y hem- Proenza. De conjunto trabajarán no a la vorágine cotidiana, Salud ESA FUERZA mantener el vínculo sistemático bras, trabajando en las parcelas las cuatro líneas fundamentales Pública mantiene el control sani- y permanente con el pueblo en “Hemos enfrentado la pande-o atendiendo los rebaños”, expli- de la iniciativa. Sobresale la pres- tario. Y luego de ocho años de función de escuchar opiniones, mia de la Covid-19 con la entre-có Feliciano Zaldívar Meneses, tación de servicios como la pre- ausencia de una sala especiali- sugerencias y criterios; al mismo ga, dedicación y organización presidente de la Asociación paración de tierras y la comer- zada para el tratamiento pediá-del personal de Salud y de todos tiempo, sostener las conquistas Nacional de Agricultores Peque- cialización -incluye una minin-

trico, este mes de diciembre, el los sectores. No podemos des- de la Revolución en cuanto a ños (ANAP) en el norteño territo- dustria-, además de la gestión y 
anhelo de tantos se verá realiza-cuidarnos, estamos obligados a salud, educación, cultura y rio. el conocimiento de las coopera-

mantener las medidas higiénico do con la inauguración de un deporte”, afirmó. tivas, lo que ha permitido capaci-“La leche la entregan a la bode-
sanitarias para preservar la esta- local que tendrá 10 capacidades En palabras de Pérez García, tar a las juntas directivas y a los ga y cumplen los planes; inclu-
bilidad ante esta enfermedad”, para ingresos, con sede en el campesinos.so, crecen en más de 70 litros “un elemento esencial que no se 
enfatizó Pérez García. hospital.con relación al año 2020. Están puede dejar de mencionar es la “Ya visitamos las cuatro enti-

La pulcritud y elegancia en el plantando ají, tomate, arroz, EL BARRIO A LA tranquilidad ciudadana. El Parti-dades, buscando las experien-
uniforme de Sandra Batista Cés-maíz y plátano burro, entre otras VANGUARDIA do, en su condición de fuerza cias individuales y colectivas, 
pedes, enfermera supervisora variedades de cultivos. Preten- política dirigente, constituye una determinando cómo vamos a Los valores patrios resultan del hospital Manuel (Piti) Fajar-den diversificar las produccio- lograr que produzcan varios ren- guía moral, ideológica y cultural, evidentes en la cercanía del do, transmite fuerzas a sus nes en pos de conseguir el glones con la intención de alcan- para prevenir, discernir y condu-barrio. Ratifica tal sentencia el pacientes y ha sido un aliento autoabastecimiento”. zar la soberanía alimentaria, cir democráticamente el proyec-haber logrado el municipio, por más que necesario en el comba-que es comida para todos y Lo que ocurre en este sitio es to revolucionario”. décima vez, la Distinción de Van-te contra el coronavirus y otras comer con calidad”.fruto de la vinculación con el Pro-
afecciones.

“Pusimos nuestro empeño 
desde los centros de aislamien-
to, luego en la campaña de vacu-
nación, inmunizamos a alrede-
dor del 85 por ciento de la pobla-
ción y también en programas 
como el Materno Infantil -relató-. 
No tenemos muertes maternas 
ni infantiles, y el indicador de 
bajo peso, uno de los que antes 
nos marcaba negativamente, se 
encuentra por debajo de cinco. 
Además, en cuanto a las arbovi-
rosis, hemos mantenido un con-
trol puntual de los focos”. 

Como Sandra, muchas hijas 
de esta tierra le plantaron cara al 
virus, tras dejar la seguridad de 

Presente y porvenir de la mano del trabajo
“Jesús Menéndez”

Alexander Pérez García.
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Comité Municipal del Partido en Manatí
Buró Ejecutivo

Carlos Alberto Cabrera González,
primer secretario

Alexey Cruz Pulido,
esfera Político-Ideológica

Orisel María Alfonso Salazar,
 esfera Consumo y Servicios

Yordan Batista Reyes, 
 esfera Agroalimentaria

Arianna Núñez Rodríguez,
miembro no profesional

Dania Súarez Leyva,
miembro no profesional

Sonia Leyva Soler,
miembro no profesional

Sandra Martínez Cantero,
miembro no profesional

Yunier Ponce Pérez,
miembro no profesional

Demás integrantes del Comité

Por Yuset Puig Pupo
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tos productivos para continuar aportando a las empresas, pues subrayó que persisten Redoblar el impulso, control y exigencia de 
las industrias de la provincia, se planteó la dificultades en el manejo de los suelos y se todos los programas de producción de ali-
decisión de eliminar los campos cuyos rendi- evidencia falta de especialización y capacita-mentos para lograr el acercamiento a la sobe-
mientos están por debajo de las 30 tonela- ción, cuestión que no debería tener cabida ranía en ese universo fue una de las premi-
das por hectárea, trasladarlos para áreas en un contexto netamente agrícola.sas abordadas en la Asamblea de Balance 
con mejores condiciones y utilizar los otros del Partido Comunista de Cuba (PCC) en “En el país se le concede mucha importan-
terrenos para la proliferación de cultivos Manatí, espacio de análisis y reflexión al inte- cia a la cultura de innovación y en Manatí 
varios.rior del movimiento partidista, y cuyos alcan- deberían colocarse dentro de las priorida-

ces van dirigidos a darle continuidad al Octa- Israel Peña, labriego de la cooperativa de des, la búsqueda de asesoramiento, así 
vo Congreso de la organización. créditos y servicios Pablo Miguel Nápoles, como la incorporación de los procesos cien-

en Las Catalinas, aseguró que, en franco tíficos y tecnológicos al desarrollo de la loca-Los debates, con el sentido crítico de sus 
debate con los productores de la zona, se lidad”, enfatizó la docente.actores sociales, desnudaron la realidad eco-
habían propuesto contribuir con la disminu-nómica del territorio y no se limitaron a las Se hizo un análisis minucioso de la reali-
ción de los precios de los surtidos agrope-cuestiones que han frenado su desarrollo, dad del municipio, con sentido de pertenen-
cuarios, estrategia que debe estar respalda-sino que se enfocaron en las acciones preci- cia y enfocado en la transformación de los oportuna en contra de los elementos subver-
da por el incremento de las ofertas. Ratificó, sas para revertir la realidad actual y colocar escenarios más vulnerables. Los delegados sivos que intentan empañar la tranquilidad 
además, el compromiso del campesinado de más alimentos a favor de los manatienses. al encuentro reconocieron al personal que ciudadana.
apoyar al Estado cubano en cualquier pano- laboró directa e indirectamente en el enfren-La necesidad de concretar la recuperación La Asamblea, con la participación de las rama posible. tamiento a la Covid-19, evento que costó al cañera, a tono con las capacidades y poten- principales autoridades del Partido en la pro-

Asimismo, en la cita dialogaron sobre las territorio alrededor de 10 millones de pesos cialidades del municipio, fue de los puntos vincia, eligió con total transparencia a los 
metas y proyecciones de la demarcación a por concepto de alimentación, medicamen-más abordados. Salió a relucir la escasez de miembros del Comité Municipal y se ratificó a 
corto y largo plazos, la perspectiva de trans- tos, transportación y que, más significativo combustible y tractores, que pone trabas al Carlos Alberto Cabrera González como su 
formar las comunidades y dinamizar el aún, cobró la vida de varios pobladores y desenvolvimiento de esta actividad; también secretario. En este punto se habló de reno-
desempeño de las organizaciones, en pos dejó secuelas objetivas y subjetivas en cien-se reconoció la falta de organización al inte- var los métodos de trabajo y lograr la imbri-
de una mayor concatenación de todos los tos de familias.rior de las unidades, así como el poco apro- cación y buen funcionamiento del Grupo de 
factores sociales.vechamiento de la jornada laboral por parte También expusieron las proyecciones para Trabajo Comunitario para involucrar a la pro-

de los trabajadores. La profesora Nieves Meimije exhortó a un la etapa venidera, se insistió en elevar la cali- pia fuerza del barrio en la solución de sus pro-
vínculo más certero entre la Universidad y dad de los servicios y dieron una respuesta blemas.Con el objetivo de aumentar los rendimien-

Manatí, proyecciones para crecer

Pedro Eugenio Aguilera González  Jorge Enrique Gallardo Rodríguez Martha Orcel Adeis
Danirsa Alonso Camejo Carlos Manuel García Ávila Yanelis Pagé Casí
Niuvis Yadira Ascanio Torres Amarelis Genal González Edel Pérez Navarro
Omar Ballate Rivero Darianna González Pérez  Yaritza Rodríguez Cruz 
Mavis Batista Peña Regla Grant Cárden Yunieski Rubio Pupo
Harol Cansino Cabrera Esdenis Hechevarría Pérez Liuber Sariol Fernández
Yesenia Carbonel Verdecia Yaniuska Laguna Reyes Nelsi Toranzo Rivero
Iván Cheris Díaz Arián Laverdeza Reyes Mayuri Vega Polanco 
Carlos Alberto Coba Acosta Nieves Meimije Medina
Eduardo Julio Cudina Fariña Eisler Moreno Moreno
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Tinta 
fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

INTERNETicias

POSTALES TUNERAS POSTALES TUNERAS 

Por Esther De la Cruz Castillejo
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El Vaticano posee la canti-
dad de riquezas suficientes 
como para acabar dos 
veces con la pobreza mun-
dial… Los humanos y los del-
fines son las únicas especies 
que practican sexo por pla-
cer… Los escorpiones se 
suicidan cuando no pueden 
escapar de una situación de 
peligro… Una persona morirá 
más rápido por no dormir que 
por no comer… Cada mes 
que comienza domingo 
tiene un viernes 13 y si 
empieza jueves, un martes 
13… Si el Sol dejara de emitir 
luz, tardaríamos ocho minutos 
en darnos cuenta… Solo el 
dos por ciento de nuestro 
planeta permanece libre de 
perturbaciones humanas… 
Hasta el año 2007, el rostro 
del actor Al Pacino fue el logo 
de Facebook… Estados Uni-
dos adquirió Alaska a la anti-
gua Rusia solo por 7,2 millo-
nes de dólares…

CURIOSEANDO 
POR LA RED

CURIOSEANDO 
POR LA RED

La ventaja de ser inteligente es que se puede fingir ser imbécil, mientras 
que al revés es imposible. 

                                                   Woody Allen (cineasta estadounidense)Woody Allen (cineasta estadounidense)

Los ojos pueden llenarse de lágrimas por varias cau-
sas. Casi siempre las glándulas lagrimales se activan 
para eliminar partículas y polvo que puedan dañarlos. 
Incluso, contienen sustancias que eliminan posibles 
gérmenes. Lloramos también como respuesta a una 
emoción, porque los centros cerebrales superiores 
informan si estamos tristes o alegres. Esa información 
viaja a través del sistema nervioso parasimpático, que 
controla las secreciones corporales. 

¿POR  QUÉ  LLORAMOS?¿POR  QUÉ  LLORAMOS?
En abril de 1989, la otrora URSS hun-
dió cerca del mar de Noruega un sub-
marino atómico. Desde entonces, es 
un ataúd que contiene 116 kilogramos 
de uranio y seis de plutonio. Por si no 
bastara, un sumergible de Estados Uni-
dos yace cerca de las islas Bermudas. 
Es común que el agua residual de plan-
tas nucleares con sustancias radioactivas, como plutonio y 
tecnecio-99, se viertan en mares y ríos. En 1998, una langos-
ta fluorescente y radioactiva de 2,5 metros de longitud apare-
ció cerca de la red submarina de una Planta de Reciclaje 
Nuclear inglesa. 

RADIACTIVIDAD BAJO LAS AGUASRADIACTIVIDAD BAJO LAS AGUAS

Worcester, Inglaterra.- Un inglés gastó casi toda su 
fortuna en su empeño de que le quitaran una multa de 100 
libras esterlinas por exceso de velocidad. En efecto, 
Richard Keedwell -su nombre- empleó casi 30 mil libras 
en honorarios de abogados y costos judiciales. Uno de los 
expertos contratados intentó convencer al tribunal de que 

la cámara de velocidad podía estar defectuosa o haber sido activada por un 
automóvil en un carril adyacente, pero el juez no escuchó nada. “Lamento la 
cantidad de dinero gastada, pero quería justicia”, dijo un exasperado Keedwell 
al perder el pleito. No obstante, según los informes, está considerando 
continuar su acción legal con otra apelación en un tribunal superior.

En 1893 se unió a las tropas mambisas 
que operaban en territorio tunero la doc-
tora en Farmacia Mercedes Sirvén. Lo 
hizo en calidad de capitana de Sanidad 
y montó su hospital de campaña en la 
zona de Camalote, en Jobabo, donde 
quedó establecida su Botica Revolu-
cionaria. En la manigua no se limitó a 
atender enfermos y a curar heridos. 
¡En más de una oportunidad puso en 
riesgo su vida en los combates! Por su 
valentía, en 1897 fue ascendida a comandante. Al terminar la 
guerra, asumió la dirección de la farmacia del Hospital Civil de 
Holguín. En 1902, inauguró su propio dispensario. Mercedes 
Sirvén falleció en La Habana, el 25 de mayo de 1948. Una 
comunidad rural tunera se nombra con su apellido.

El ejercicio de graduación de los 
jóvenes Carlos Olivera Mato, 
Cristhian Peña Aguilera y David  mientras 
Guerrero Salgado, de la especiali- comparte criterios en torno a estos 
dad de Danza Moderna y Folclóri- temas con 26, pondera la entrega 
ca, que se concretó esta semana de los maestros, el empeño meto-
en el teatro de la Universidad de dológico que ha sido vital en 
Ciencias Médicas tunera vino a medio de la pandemia y las irregu-
dar una alegría más a la Enseñan- laridades que, evidentemente, lle-
za Artística por estos lares. gan ahora al pupitre para ser 

resueltas, con el profesor delante, Y es que, si bien el resultado 
el nasobuco en las bocas y el curricular de ellos tiene su esencia 
sacrificio personal de los alumnos, en la escuela vocacional de arte
como la mejor fórmula posible.Luis Casas Romero, de Cama-

güey, no es menos cierto que son “Tenemos garantía de 
hijos de esta tierra y que fue aquí, 
entre estas calles, donde concre-
taron los primeros estudios que 
los llevaron a tal éxito. 

Los tres bailarines son parte de 
 un engranaje docente que ya en 

Las Tunas cumple 47 años. Una 
voluntad cultural que se ha conso-
lidado con creces y que, amén de 
tropiezos y lastres económicos 
que condicionan su desarrollo (por-
que es costosa en todo sentido 
esta educación), ha dado muchos 
frutos. 

Al conversar con profesores y 
discípulos se descubre el orgullo 
por haber concluido el curso ante-
rior en las distintas ramas de la 
escuela profesional de arte (EPA) 
El Cucalambé. Y el hecho de que 
en los próximos días tendrán nue-
vos egresados de Música del con-
servatorio Esteban Salas, de San-
tiago de Cuba, constata que el 
talento brota y se encauza con 
acierto.  

Ya están activas, como parte de 
la etapa lectiva 2021-2022, las 18 
líneas de Música con que cuenta 
el centro; también la Danza, que 
sueña concretar, en un tiempo 
favorablemente corto para este 
desafío, el nivel medio. Se suma la 
Escuela Nacional de Clown, esa 
dicha que llegó de la mano del 
esfuerzo mayúsculo de Teatro 
Tuyo, única de su tipo en Cuba y 
que no se cansa en la aspiración 
de convertirse, más temprano que 
tarde, en una academia interna-
cional.

 

Maike Machado Vázquez es el 
subdirector de la Enseñanza Artís-
tica en la provincia; y

cobertura 
docente y, para eso, se han suma-
do egresados de la Enseñanza 
Artística no solo de la escuela tune-
ra, sino además, del conservatorio 
Esteban Salas y del 'José White', 
de Camagüey. Hemos incluido a 
estudiantes de las escuelas nacio-
nales, como la de Música, en el 
caso de las asignaturas teóricas. 
La apuesta es trabajar más de la que tiene muchos asuntos por ción habitual, una actividad soste- hace años y que, ojalá de la mano 
mano de las instituciones y los atender. nida, promoción, participación en de los nuevos actores económicos 
artistas locales; en esta empresa eventos que los compulsen a estar del país y los tantos entramados “En los últimos dos años hemos 
destaca el aporte de la compañía ahí, pues va a ser muy difícil que que se ensanchan en tal sentido, vuelto la mirada a esa realidad con 
folclórica Onilé en la especialidad no busquen otros senderos, o que encuentre cauce para florecer.más fuerza y se han dado pasos 
de Danza. no acepten propuestas de esos significativos, aunque sabemos Amén de esos dislates y de 

lugares para establecerse allá, por Todo eso, vale decirlo, con enor- que es complejo. Por ejemplo, la otros, propios de cualquier proce-
mucho que quieran a su patria chi-mes deudas constructivas y las provincia no tiene nivel medio de so vivo y perfectible, avanza la 
ca”.  carencias de accesorios e instru- Danza y eso hace que el egresado Enseñanza Artística en el Balcón 

mentos que son vitales para la con- de esa especialidad tenga que Las Tunas también aporta alum- de Oriente. Lo confirma el sonido 
creción del hecho artístico en las moverse a Camagüey, Santiago nos a la Universidad de las Artes del violín cuando pasas por la 
aulas. de Cuba y hasta La Habana para (ISA) y que 22 aspirantes se alis- calle, el don de la clase personali-

completar su formación. Al salir ten para hacer sus exámenes con zada, tutorial, intensa; el brillo “El Ministerio de Cultura hace un 
del territorio, los muchachos se miras al curso por encuentro, honesto de sus muchachos y el gran esfuerzo para mantener 
involucran en el proceso de apren- habla, y bien, de las ansias de tiempo notable que cada uno de estas instituciones en el país. 
dizaje de esas ciudades y se inser- superación que perviven entre los ellos invierte en sus casas para Tenemos que concluir la red hidro-
tan en sus agrupaciones y dinámi- creadores aquí. estudiar Solfeo, desentrañar un sanitaria de la EPA, con más de 30 
cas de trabajo; son jóvenes y pentagrama o, junto a su familia, años de explotación; así como la A eso se suma la masividad de 
muchos enrumban por ahí sus prin- hacer cuentas y más cuentas para residencia de los alumnos de tuneros que optan por estudiar en 
cipales aspiraciones. sumar el dinero preciso y afinar el clown, para, a partir de febrero, la Academia de Artes Plásticas de 

piano viejo que lucen en la sala; cuando termine la actual promo- “Lograr que regresen tiene un Holguín, que acoge a los interesa-
todo, para aprender.  ción, disponernos a recibir a estu- componente vital en la comunica- dos de estas tierras a partir de que 

diantes de otras provincias. Eso ción que se tenga con los educan- la nuestra cerrara sus puertas y Cada graduación confirma la 
es importante, porque esta escue- dos, en lo que haga la compañía nos dejara tristes y con las ganas senda buena del camino; a ese, al 
la, muy joven, ya tiene resultados Onilé (si ponemos un caso especí- enormes de revertir una decisión aprendizaje del arte, hay que brin-
palpables”. fico) por no perderlos y motivarlos tomada sobre la base de caren- darle toda la ayuda posible. No se 

a quedarse aquí. cias constructivas y no desde el trata de cualquier cosa, es aliento De otro dilema no escapa tan 
enorme potencial docente y artísti- puro, latido verdadero, raíces que sublime universo: la migración. “Eso se relaciona igualmente 
co de esta urbe en asuntos de pin- son alas, porque, como dijera cier-¿Siempre regresan a casa los con el entorno cultural, por 
celes y arcilla. to filósofo notable: “Si deseamos pupilos que salen a formarse en supuesto. Porque si estamos ante 

preservar la cultura, debemos con-otros terruños? Maike Machado un grupo artístico, cualquiera que Un tema pendiente que cuece el 
tinuar creándola”. sabe que no, y ese es un proceso sea, que no tiene una programa- alma de más de un creador desde 

Enseñanza Artística: nuevos egresados y muchos empeños



Las Tunas, viernes 3 de diciembre del 2021

DEPORTIVAS

7

F
o

to
: 

R
o

b
er

to
 M

o
re

jó
n

Por Dubler R. Vázquez Colomé

Por Juan Soto Cutiño

Tras realizar el ejercicio de zafra de un programa que tradicional-
con resultados satisfactorios, el mente se lleva a cabo para detectar 
central Colombia transita por la y corregir con tiempo cualquier pro-
fase de ajuste y afinación de las blema o dificultad que pueda entor-
máquinas, equipos y dispositivos, pecer el comienzo puntual de las 
paso previo al inicio de la campaña operaciones.
azucarera 2021-2022, proyectado Villalobos Ramírez es del criterio 
para el día 10 de diciembre. que, tanto desde el punto de vista 

Ángel Villalobos Ramírez, admi- técnico como de la preparación de 
nistrador de esa industria, subrayó su capital humano, el “Colombia” 
que las comprobaciones, hasta está en condiciones de hacer una 
ahora realizadas a más del 90 por zafra de corta duración, victoriosa y 
ciento del equipamiento tecnológi- eficiente.
co -excepto en el área de los moli- De cumplirse en Las Tunas el 
nos, donde dan los últimos reto- calendario oficial, el próximo en 
ques-, certifican la calidad con la empezar la molienda será el inge-
que se ha trabajado en los prepara- nio Majibacoa (20 del actual mes); 
tivos. mientras que el “Antonio Guiteras” 

Estas verificaciones forman parte lo hará el 8 de enero.

Transita el “Colombia” por la fase 
de ajuste y afinación de su maquinaria
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luminarias del deporte mundial a Mientras en tierras colombianas 
quienes un descuido les costó, continuaba el accionar competitivo 
incluso, algún título olímpico.de los I Juegos Panamericanos 

Júnior y al cierre de esta edición En casa tenemos el recuerdo de 
otros atletas tuneros buscaban aquel combate de Daima Beltrán 
escalar el podio, en el Balcón de ante la 
Oriente se mastica aún el sinsabor 
de una medalla de plata que debió 
ser de oro, a tono con el esfuerzo 
que durante casi todo su combate 
realizó el luchador Lióver Betan- Además, el novel pelotero Carlos 
court. Rafael Rodríguez buscaba este 

jueves la presea de bronce en cho-Sin embargo, un increíble lapsus 
grie- que ante Venezuela, aunque el privó el miércoles al talentoso gla-

ga en calidad de amplia favorita, mentor Eriel Sánchez no le había diador de convertirse en campeón 
pero un descuido fatídico en la semi- dado ninguna oportunidad de jugar de la primera edición de los Juegos, 
final contra la japonesa Yuki Yoko- en los cuatro partidos anteriores. tras quedarse a solo tres segundos 
zawa la envió a discutir su tercer de ganar la final de los 97 kilogra- La selección cubana derrotó en la 
metal bronceado en citas olímpi-mos en la lucha grecorromana de la fase de grupos a los venezolanos, 
cas.lid continental. campeones mundiales de la cate-

  EL BOTÍN PODRÍA CRECER goría Sub-23. El miércoles, sin Después de un combate durísimo 
embargo, el inexperto equipo anti-que marchaba igualado 1-1 frente La medalla de plata de Lióver 
llano cedió 8x0 frente a Colombia al brasileño Igor Fernando Alves, dieron la medalla de oro. El brasile- no, acogido en junio por la ciudad Josué Betancourt fue la primera 
en semifinales y el béisbol cubano Betancourt llegó al tramo final con ño, favorito para ganar la división, mexicana de Oaxtepec. conseguida por la delegación de 
dijo adiós a otro título en la arena la ventaja de haber marcado el últi- había salido delante 1-0 en el pri- Las Tunas en los Juegos. Com-Después de los minutos de lógica internacional.mo punto del pleito. Casi sin tiempo mer período, pero el de la Mayor de puesta por apenas cinco atletas, la conmoción por el desafortunado en el reloj, el sudamericano intentó las Antillas consiguió igualar en el representación del Balcón de Finalmente, ya estaba en marcha desenlace, muchos tuneros y tune-una acción desesperada y bien tiempo complementario y, de Oriente tenía otra buena opción de el torneo de pentatlón moderno, ras mostraron su apoyo en redes defendida por el cubano, quien de acuerdo con el reglamento de la escalar el podio con la velocista Ari- con la presencia de los tuneros sociales al joven atleta. En sentido manera increíble pensó que todo disciplina, se habría llevado la coro- liannis Colás, quien corría al cierre Diana Leyva y Marcos Antonio general, la mayoría de los criterios había terminado y comenzó a cele- na por ser el último en marcar. de esta edición la final de los 400 Rojas.se centró en la lección de vida que brar de espaldas a su rival. metros con vallas.Fue este el segundo triunfo de necesariamente tendrá que sacar De acuerdo con la colega Gretel 

Lastimosamente, restaban aún Alves ante Betancourt en los últi- el muchacho de este momento tan La muchacha nacida en el muni- Tamayo, Leyva marchaba segunda 
tres segundos de combate, sufi- mos meses, después de haberlo difícil. cipio de Amancio después de la primera jornada, en 
cientes para que Alves consiguiera derrotado en semifinales del Cam- tanto Rojas se ubicaba en el quinto En cualquier caso, Lióver no está un derribo y los dos puntos que le peonato Clasificatorio Panamerica- puesto entre los hombres.solo. Son incontables los casos de 

japonesa Maki Tsukada por 
la presea dorada de los 78 kilos del 
judo en Atenas 2004. Tras una pro-
yección que creyó ippón, la gran-
mense tuvo apenas un segundo de 
confianza que la nipona aprovechó 
para inmovilizarla y llevarse la 
medalla de oro. O el de Amarilis 
Savón, quien llegó a la capital 

la disputa del título. Colás completó 
una excelente carrera en 57,89 
segundos y mejoró la marca de 
58,99 con la que había sido inscrita 
en la prueba. El crono le sirvió para 
conseguir uno de los tres boletos 
en disputa a la final, luego de escol-
tar a la colombiana Valeria Cabe-
zas, ganadora del heat con 57,53 
segundos.

 rebajó el martes 
en más de un segundo su marca 
personal y avanzó sin dificultades a 

Lapsus, lección de vida y una plata inolvidable para Lióver Betancourt 

PANAMERICANOS JÚNIOR

La selección nacional de softbol derrotó el En el estadio Eduardo Porras, de la ciudad De acuerdo con fuentes del equipo, este 
caribeña de Sincelejo, González Campos miércoles por nocao de 9x0 al elenco jueves estaba previsto un partido más en la 
sumó su tercera victoria en cuatro decisio-Colombia Sucre, representativo del departa- ciudad de Momil, departamento de Córdo-
nes durante toda la gira por Colombia, al pon-mento de igual nombre, y completó la barri- ba, antes de viajar a la urbe de Barranquilla, 
char a ocho bateadores y permitir un solita-da de cuatro encuentros con gran labor del donde podrían cerrar la gira con al menos 
rio jit en 5.0 entradas de labor. El serpentine-diestro tunero Eduardo González Campos. dos encuentros más.
ro de Las Tunas coqueteó todo el tiempo con 

Una fuerte ofensiva que incluyó tres cua- Eduardo González Campos ha sido por el juego perfecto, pero el penúltimo bateador 
drangulares y el cerrojo implantado desde el mucho tiempo uno de los mejores lanzado-que enfrentó le conectó un sencillo que rom-
box por el abridor cubano, permitieron que res de Cuba y, aunque en los últimos años pió finalmente el hechizo.
los alumnos de Leo Cárdenas mantuvieran ha trabajado por el equipo de Ciego de Ávi-La selección nacional viene de imponerse 
su buen paso por tierras colombianas, la, exhibe con orgullo la condición de tunero en un torneo internacional en Cartagena, 
donde cumplen una provechosa base de en su esperado regreso a la selección donde superó a los conjuntos de Colombia y 
preparación de cara al Campeonato Pre- nacional.Panamá, y a la escuadra cafetera para 
mundial de febrero próximo en Argentina. menores de 23 años.                                               (D.R.V.C.)

González Campos, casi perfecto en nuevo triunfo 
de la selección nacional de softbol 

Muy pocos recursos materia-
les faltan para echar a andar la 
Planta de Ecomic que se cons-
truye en la cooperativa de pro-
ducción agropecuaria Calixto 
Sarduy, de Becerra, en el muni-
cipio de Las Tunas; sin embar-
go, la obra sigue sin comenzar 
su función.

El ingeniero agrónomo Rafael 
Antonio García Ramayo, al fren-
te de esa tarea, explicó a 26 que 
recientemente entró el cemento 
que hacía falta; pero se requie-
ren cables e interruptores, así 
como la instalación del servicio dentro de la provincia e iniciar la más de 10 toneladas de arcilla. 
eléctrico para el microscopio y la producción del biofertilizante. También se han impartido accio-
centrífuga, entre otros equipos. nes de capacitación sobre esa El especialista añadió que 

Tampoco han podido adquirir sustancia, basada en las espo-están creadas las condiciones 
zinc para completar el techo y se ras de un hongo de las micorri-para la comercialización del pro-necesita una sencilla placa para zas, que se adhiere a las raíces ducto, del que se espera obtener la medición de las esporas, la de las plantas y les ayuda a suc-unas 30 toneladas anuales. Ya cual hay que diseñarla o adaptar cionar los nutrientes.se concilió con la Empresa de algunas de las que se usan en Esta entidad pudiera ser la ter-Suministros Agropecuarios y los laboratorios de Sanidad cera del país, pues además de la hay suficiente mercado, porque Vegetal para el conteo de nemá- del Instituto Nacional de Cien-el Ecomic sirve para granos, pas-todos. cias Agrícolas, ya está en funcio-

tos y forrajes, frutales y otros cul-Precisó García Ramayo que namiento una en La Habana, 
tivos.actualmente establecen relacio- para satisfacer la demanda de 

En la “Calixto Sarduy” dispo-nes para recibir fotografías y los territorios occidentales. En 
nen de la materia prima para medidas de la única existente en uno u otro lugar, todas reporta-
arrancar la fabricación, inclu-la capital cubana, de modo que rán múltiples beneficios a la pro-
yendo el inóculo, y se acumulan se pueda buscar una solución ducción de alimentos.

Planta de Ecomic, aún a la espera
Por Yenima Díaz Velázquez
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Por Esther De la Cruz Castillejo

Un titán 
 de la Patria
forjado con 

el bronce

Machete de Antonio Maceo.

La Protesta de Baraguá es uno de los hechos más trascendentales de la historia patria.
Cuadro que representa la caída de Maceo en Punta Brava, el 7 de diciembre  
de 1896 (obra del pintor Armando García Menocal).

El mayor general tunero Vicente García González se reunió 
con Maceo poco antes de la Protesta de Baraguá.

Heridas recibidas por Antonio Maceo durante 
las guerras del 68 y el 95.

“La libertad se conquista con el filo del machete, no se pide; mendigar derechos 
es propio de cobardes incapaces de ejercitarlos”.
                                                                                          Antonio Maceo Grajales

lucidez, que con él. Me hirieron en dos par-
los disparos tes. Y por no caer en manos del 
en el improvi- enemigo, me suicido. Lo hago 

sado campa- con mucho gusto por la honra 
mento comenza- de Cuba”. 

ron cerca de las Fue el joven coronel Juan Del-
3:00 pm y que, gado, del Regimiento de San-

desde hacía varias tiago de Las Vegas, uno de los 
jornadas, el general sufría de tantos mambises bravos den-

una fiebre epidémica alta y tro de la historia nacional, el 
dolores en todas sus heridas.    que logró recuperar el cadá-

Con él solo se mantenían en ver; él y una veintena de patrio-
tas bajo su mando que le esos instantes alrededor de 17 
siguieron fieros, tras la haza-oficiales de su Estado Mayor y 
ña.  un mambí de la escolta. Tam-Este 7 de diciembre se 

Lo enterraron después de poco estuvo disponible el cor-recuerda a ese santiaguero 
horas interminables de mar-neta para dar las primeras órde-valeroso que fue Antonio 
cha, marcados por el descon-nes antes de que él saltara al Maceo, lugarteniente general 
cierto de haber perdido al gran caballo y dijera, tras la aparen-del Ejército Libertador. Un 
jefe y pidieron a los parientes te retirada del batallón de San hombre que se despidió de 
que les ayudaron en la triste Quintín: “Esto va bien”. Fueron la vida hace ya 125 años, 
faena, celo extremo con cual-cargando en su cuerpo esas las últimas palabras que 
quier información sobre el para-26 cicatrices y que estu- se le escucharon, pues luego 
dero de los restos. Así se hizo.vo inmerso en unas una bala le destrozó la caróti-

Solo  tiempo después,  y a 800 acciones milita- da.
personas cercanas, dieron el res en el transcur- Panchito Gómez Toro salió al 
santo y seña del sitio exacto en so de dos gue- rescate de su líder, pero no que reposaban los cuerpos del rras. logró tal proeza y tampoco sui- Titán y Panchito, allá en El Más de 40 ver- cidarse, la opción que vio como Cacahual; eso, para hacer lle-siones distintas única cuando se supo perdido gar la información al Generalí-se cuentan de los 

en el campo de batalla, con simo Máximo Gómez Báez.sucesos de Punta 
unos poquísimos hombres, a Fidel Castro habló de los Brava, y no pocos 
merced de los españoles. sucesos en varios momentos; historiadores coin-
Escribió una nota a sus seres entre otros, en sus Reflexio-ciden en la nece-
queridos allí, en pleno suelo, nes de diciembre del 2007 sidad de ahondar 
tinto en sangre, un rato antes escribió: “El rostro ceñudo de en los detalles 
de que un soldado enemigo Martí y la mirada fulminante de que ayuden a con-

Maceo señalan a cada cubano casi cercenara su cabeza con cluir con certeza 
el duro camino del deber y no la fuerza de un machetazo. las circunstancias 
de qué lado se vive mejor. “Muero en mi puesto, no quie-de su muerte. Se 
Sobre estas ideas hay mucho ro abandonar el cadáver del sabe, sin embar-
que leer y meditar”.  general Maceo y me quedaré go, con bastante 

 

Los machetes que acompañan al Titán en la Plaza de la Revolución, de Santiago de Cuba, fueron elaborados
por soldadura en Las Tunas y Holguín (conjunto escultórico de Alberto Lescay).
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